

Movimientos sociales durante la dictadura en Euskadi

Voz y Memoria de un pueblo silenciado



El compromiso es un acto, no una palabra.

Jean-Paul Sartre

¿Quiénes somos?

La asociación Moviéndote somos una asociación formada por personas inquietas e interesadas en fomentar la participación ciudadana en todas las esferas del plano social y cultural.

Nacemos en 2013 en Getxo, confluendo la vocación de distintas personas y asociaciones provenientes de la sociedad civil que trabajamos por contribuir a la mejora de la situación sociolaboral de colectivos con especiales dificultades de inserción, diseñando y promoviendo programas innovadores y participativos que contribuyan a generar impacto positivo, crecimiento sostenible e inclusivo, así como espacios colaborativos donde el centro de las actuaciones que desarrollamos se sitúen siempre y en último término en la persona y en nuestro entorno local.

Desde nuestra asociación no podemos pasar la oportunidad, de seguir trabajando y participando en todas las iniciativas que supongan un paso adelante en la promoción y defensa de los derechos humanos y la puesta en marcha de iniciativas relacionadas con su consolidación en nuestra vida cotidiana.

Queremos agradecer a todas las personas que han hecho posible la elaboración de esta Guía, acompañándonos en un bonito proceso. Hablamos del equipo de la asociación y de los informantes clave, sin los cuales no habría sido posible su desarrollo.

Por nuestra parte, no nos queda más que invitaros a que utilicéis este material con una visión crítica y constructiva que nos permita seguir trabajando por y para anticiparnos al desarrollo de estrategias que consoliden los derechos humanos como herramienta de Paz y Convivencia.

Recuerda que puedes descargar este material en:

www.asociacionmoviendote.org

Índice

00

Objetivos

// 09 - 15

01

La represión política durante el franquismo en Euskadi

// 17 - 27

02

Las violaciones de derechos humanos y su Impacto en las víctimas // 29 - 35

03

Movimientos sociales y su papel en la recuperación de la memoria histórica // 37 - 41

04

Casos de movimientos sociales destacados

// 43 - 51

05

Documentos y bibliografía de interés.

// 53 - 55



I 00
Objetivos

¿Qué objetivos perseguimos con esta Guía?

Los objetivos que nos planteamos son:

- ✓ Analizar la importancia y el impacto de los movimientos sociales en la oposición al franquismo: El objetivo principal es comprender cómo los movimientos sociales desempeñaron un papel crucial en la resistencia al régimen dictatorial de Franco. Cómo estos movimientos contribuyeron a la movilización social, generaron conciencia crítica y presionaron el logro de cambios políticos y sociales.
- ✓ Investigar y examinar las diferentes estrategias empleadas por los movimientos sociales en su oposición al franquismo. Protestas pacíficas, huelgas, organización comunitaria y otras formas de resistencia. El objetivo es comprender cómo estos enfoques contribuyeron a debilitar y desafiar el régimen dictatorial.
- ✓ Analizar el impacto de los movimientos sociales en la conciencia política y social, investigando cómo la participación en los movimientos sociales durante el franquismo influyó en la conciencia política y social de los ciudadanos, así como a la promoción de valores democráticos y de justicia social.
- ✓ Evaluar la respuesta del régimen franquista y la represión hacia los movimientos sociales.
- ✓ Analizar el legado de los movimientos sociales en la transición a la democracia: El objetivo final sería examinar cómo los movimientos sociales sentaron las bases para la posterior transición a la democracia en España.
- ✓ Promover la justicia y la reparación para las víctimas de la violación de los derechos humanos durante esta época y sus familias fomentando con ello la reconciliación y la convivencia democrática.

Una primera aproximación

La dictadura del General Franco se erige sobre la derrota de la Segunda República y la represión toma formas variadas y afecta a diferentes dimensiones como son la política, la económica, la social, la cultural... La violencia va a convertirse en una constante durante el régimen.

La violencia se convierte en un elemento indispensable del franquismo y con ello la conflictividad social presente a lo largo de la dictadura, alcanza su máxima intensidad a partir de 1970, momento en el que confluyeron un conjunto de elementos que contribuyeron a dinamizar la situación política.

Durante los últimos años del franquismo, que abarcan aproximadamente la década de 1970, España experimentó una serie de cambios sociopolíticos significativos que allanaron el camino para la transición hacia la democracia.

Estos años, estuvieron marcados por una combinación de presiones internas y externas que hicieron que el régimen dictatorial de Francisco Franco se volviera insostenible.

“Con la posguerra, la represión va a continuar y tenemos un bando vencedor como en todas las guerras, que en este caso quiere evitar a toda costa que todos aquellos a los que considera oponentes puedan organizarse. Es aquí donde los movimientos sociales van a sufrir más” //



Foto procedente
de Babelia "El País"

El régimen franquista hizo un gran esfuerzo para desarrollar una política de la memoria que, esquemáticamente, consistió en demonizar, y hacer desaparecer, la memoria democrática y así poder consolidar una nueva memoria colectiva afín a los postulados políticos.

En primer lugar, la situación económica de España estaba deteriorándose rápidamente. A finales de la década de 1960, el país experimentó una serie de crisis económicas, incluida una alta inflación y un desequilibrio en la balanza de pagos. Esto condujo a un aumento del descontento social y a una creciente demanda de reformas económicas.

En segundo lugar, hubo un cambio generacional en la sociedad española. La generación más joven, que no había vivido la Guerra Civil Española ni los primeros años del franquismo, comenzó a cuestionar el autoritarismo del régimen y a exigir más libertades y derechos políticos. Este descontento se manifestó en las universidades, donde se produjeron protestas estudiantiles y demandas de mayor libertad académica.

Además, la comunidad internacional presionaba cada vez más a España para que se liberalizara.



Foto procedente de Libertad Digital.

El régimen franquista era considerado un vestigio de la era fascista y autoritaria, y muchos países occidentales exigían que se llevaran a cabo reformas democráticas. La muerte del dictador Franco en noviembre de 1975 también desencadenó una serie de cambios, ya que se abrió la posibilidad de una sucesión política y se generó un ambiente de incertidumbre sobre el futuro de España.

Durante el franquismo, hubo varios movimientos sociales y grupos que lucharon activamente contra el régimen dictatorial de Francisco Franco. Estos movimientos adoptaron diferentes estrategias y enfoques para desafiar al gobierno y promover el cambio político y social en España.

Movimientos sociales durante la dictadura en Euskadi. Voz y Memoria de un pueblo silenciado.
Gizarte-mugimendua diktaduran zehar Euskadin. Isildutako herri baten ahotsa eta memoria



Foto tomada de Nueva Tribuna

Movimientos sociales durante la dictadura en Euskadi. Voz y Memoria de un pueblo silenciado.
Gizarte-mugimendua diktaduran zehar Euskadin. Isildutako herri baten ahotsa eta memoria

“Estos movimientos, fueron expresión de la riqueza de voluntades que dan vida a la dinámica social e iban ganando espacio a una lectura cada vez más relacionada con los ámbitos de interrelación en la sociedad civil”.



I 01

La represión política
durante el franquismo
en Euskadi

La represión política durante el franquismo en Euskadi

En los oscuros días de la posguerra española, cuando el régimen franquista se consolidaba en el poder, Euskadi se convirtió en un escenario de represión y sufrimiento. Las calles que una vez resonaron con la cultura vasca y la resistencia antifascista se sumieron en un silencio opresivo, roto solo por los ecos lejanos de la lucha por la libertad.

“La II República, supuso el reconocimiento de un importante abanico de derechos tanto a nivel civil como político, dando un nuevo rol a su imagen y reorientando su papel en la sociedad.”

En los primeros años del régimen franquista, las fuerzas de seguridad intensificaron su presencia en Euskadi, buscando sofocar cualquier atisbo de disidencia.

La oposición al franquismo abarca desde el final de la Guerra Civil Española en abril de 1939 hasta el final de la Segunda Guerra Mundial en Europa en mayo de 1945. Podemos distinguir dos etapas diferenciadas:

- ✓ Reorganización y de resistencia (1939-1942)
- ✓ Búsqueda de la unidad para presentar una alternativa a la dictadura franquista (1943-1945).

Las detenciones arbitrarias y las desapariciones se convirtieron en prácticas comunes, mientras que la población vivía en constante temor a represalias por expresar sus opiniones políticas o culturales.

Los vascos, que habían luchado contra el fascismo durante la Guerra Civil, se encontraron bajo la directriz de un régimen que buscaba eliminar cualquier vestigio de identidad vasca.

El régimen franquista se caracterizó por una intensa represión política, social y cultural.

Esta represión, se centró en aquellos que eran considerados como enemigos del régimen, incluyendo comunistas, anarquistas, sindicalistas, republicanos, intelectuales, activistas políticos, y aquellos que defendían la identidad cultural y/o lingüísticas de regiones como Cataluña, el País Vasco o Galicia.

Sin embargo, en los pueblos y ciudades de Euskadi, se encontraron formas de asociacionismo que perseguían luchar contra las restricciones impuestas por el régimen.

Para ello se trabajaba en la clandestinidad, aunando movimientos que iban desde preservar las tradiciones vascas hasta enseñar euskera a las nuevas generaciones, desafiando así la maquinaria represiva que intentaba erradicar un patrimonio cultural específico.

Contra estos movimientos se llevaron a cabo arrestos masivos, juicios y ejecuciones extrajudiciales. Los testimonios de quienes sufrieron la represión franquista en Euskadi son estremecedores.

“La realidad es que muchos opositores fueron condenados a largas penas de prisión en condiciones inhumanas y fueron sometidos a torturas sistemáticas para obtener confesiones.”



Foto procedente de El País



Foto tomada de El Diario

Los testimonios de quienes sufrieron la represión franquista en Euskadi son estremecedores.

Historias de familias divididas, de vidas destrozadas por la violencia y la persecución, resonaban en los rincones más recónditos de la región.

Los presos políticos llenaban las cárceles, muchos de ellos condenados por su mera afinidad ideológica o por participar en actividades culturales vascas. La tortura se convirtió en un método común para obtener confesiones, dejando cicatrices físicas y emocionales que perdurarían por generaciones.

A pesar de la opresión, la llama de la resistencia nunca se apagó por completo en Euskadi.

“Es fundamental dar voz a estos testimonios ya que mantener viva la memoria, es la única fórmula que nos queda para no perder de vista lo vivido en un entorno que fue contra las libertades y contra la misma vida de familias enteras”



Foto tomada de La Vanguardia

Grupos clandestinos y organizaciones de la resistencia continuaron luchando en las sombras, manteniendo viva la esperanza de un futuro mejor. La represión franquista en Euskadi dejó heridas profundas en el tejido social, pero también sirvió para forjar un espíritu de resistencia que perduraría mucho después de que Franco dejara el poder.

Este capítulo de la historia de Euskadi es un recordatorio sombrío de los horrores de la represión y también un tributo a la valentía y la determinación del pueblo vasco.

Es la etapa de la crisis del franquismo, donde la crisis económica y la política coinciden. El fin del franquismo se va acercando y toda la oposición se prepara y realiza movimientos para estar preparados para la llegada del nuevo sistema que la sociedad demandaba.

ETA asesina a Carrero Blanco en 1973 con lo que se corta la posible continuidad del régimen, éste reacciona endureciendo su postura y volviendo a una represión durísima. Dentro del régimen aparecen dos posturas claramente diferenciadas; los aperturistas y las posturas más alejadas de esta posición.

Las situaciones de protesta se generalizaron alcanzando desde la Universidad a las fábricas, y las manifestaciones y las huelgas se sucedieron por todos los ámbitos.

“No podemos perder de vista que gracias al papel de los movimientos sociales identidad y cultura resistieron, sirviendo como un testimonio perdurable de la fuerza del espíritu humano en la cara de la adversidad.”



Foto tomada del Diario ABC

Además de conflictos obreros -la represión fue más dura, como el Proceso 1001 contra CCOO-, hubo un incremento de los atentados terroristas y de lucha callejera de extrema derecha protagonizada por el Bunker, y sobre todo, por Fuerza Nueva. El terrorismo de izquierdas de ETA, FRAP o el GRAPO aparece con mucha fuerza.

“Estamos en una etapa en la que la sociedad dominada por las clases medias, desarrollada y culta demandaba cambios democráticos.”

La etapa del desarrollismo y el aperturismo coincidió con un cierto avance de la oposición antifranquista en diversos frentes, amparados por leyes y disposiciones favorables como la libertad de asociación o la ley de prensa.

El “contubernio de Munich” (1962), llamado así por la prensa franquista, fue uno de los episodios más significativos de la oposición en esta etapa. Se trató de una asamblea organizada por el intelectual español exiliado Salvador de Madariaga en esa ciudad alemana para exigir, a las organizaciones europeas internacionales, que no permitiesen el ingreso en ninguna de ellas a ningún país que careciese de libertades democráticas.

Podemos distinguir distintas líneas de actuación que van desde:

- ✓ **Actuación Obrera.** Desde 1959, el número de huelgas y conflictos laborales se multiplicó, primero en Asturias, País Vasco, Madrid y Cataluña, para extenderse después a todo el país (Galicia: Vigo, Ferrol, 1972). Los cambios en la legislación laboral y en la organización sindical abrieron nuevos espacios para la actividad opositora. En este contexto nacen nuevas organizaciones sindicales como Comisiones Obreras (CC.OO. 1962), vinculada al PCE.
- ✓ **Actuación Universitaria.** La agitación estudiantil, contraria al sindicato oficial de estudiantes, SEU, se convirtió en una constante desde el curso 1963-64 y conseguiría gran intensidad y radicalidad política a partir de 1968.
- ✓ **Actuación Vecinal.** En los nuevos barrios populares de las ciudades, nacidos con el desarrollismo, se formó un amplio movimiento vecinal. La Ley de Asociaciones de 1964 permitió la creación de numerosas asociaciones de vecinos

“Democracia y Dictadura son procesos, entonces, incompatibles. Y no hay Democracia sin reconocimiento, pluralidades, ni libertades. (...) os movimientos sociales se definen como oposición a las dictaduras o regímenes autoritarios, jugando un papel importante en la constitución de un sujeto social, en la defensa de una identidad o una comunidad, para tratar de impedir el avance de las transformaciones que el régimen quiere establece”



I 02

Las violaciones
de derechos y
libertades y su
Impacto en las
víctimas

Las violaciones de derechos y libertades y su Impacto en las víctimas



Foto tomada del El Español

La Guerra Civil Española, dejó una profunda cicatriz en nuestra historia más reciente, ya que en el corazón de este conflicto se encuentra un capítulo oscuro y doloroso, asociado a la sistemática violación de los derechos y las libertades.

Euskadi, una tierra de rica cultura y tradiciones, fue brutalmente atacada durante la Guerra Civil.

Durante el conflicto, los bombardeos indiscriminados se convirtieron en una práctica común. Ciudades y pueblos fueron reducidos a escombros, y la población civil, incluidos mujeres y niños, se convirtieron en víctimas inocentes de esta violencia despiadada.

La población civil se encontró atrapada en medio del fuego cruzado entre las fuerzas republicanas y las tropas franquistas.

Se llevaron a cabo ejecuciones sumarísimas, desapariciones forzadas y detenciones arbitrarias. Las represalias contra aquellos que se percibían como simpatizantes del bando contrario fueron comunes, y muchos perdieron la vida o fueron sometidos a torturas inhumanas.

“Una realidad incontestable es que, en medio del caos de la guerra, la población civil se enfrentó a atrocidades que dejaron heridas que aún perduran en la memoria colectiva.”

La lengua y la cultura fueron suprimidas en favor del castellano, y las expresiones culturales y políticas regionales fueron perseguidas y prohibidas. El sistema educativo fue controlado de cerca para garantizar la propagación de la ideología franquista.

Los libros de texto y el contenido curricular fueron modificados para promover los valores y creencias del régimen, y los profesores que se consideraban disidentes fueron despedidos o reprimidos.

Todas las organizaciones sociales y sindicatos no alineados con el régimen fueron prohibidos. Se crearon organizaciones controladas por el Estado para mantener un control total sobre la sociedad y evitar cualquier tipo de organización independiente.

Sin embargo, la comunidad nacionalista vasca no desapareció como en el caso de la republicana.

Y es que, pese a la prohibición de las organizaciones nacionalistas, de sus símbolos y cultura pública, ésta pudo reproducirse en una serie de espacios semipúblicos que se manifiestan en el valor que van adquiriendo estos movimientos sociales.

“De la noche a la mañana, familias enteras vieron como su mundo se destruye, y ello va a traer muchas consecuencias en nuestra memoria colectiva, no podemos olvidar que está terminando con la identidad de un pueblo”

Estamos hablando de entidades que van desde las sociedades deportivas, las asociaciones con un carácter más religioso a aquellas de carácter más tradicional y que por ello encajaban con la filosofía del régimen.

Lo cierto es que en esos espacios solo se permitían manifestaciones y actividades alineadas con un pensamiento “oficial”, lo que convertía el hogar familiar en el único ambiente que en mayor o menor medida permitía compartir determinadas manifestaciones asociadas a la identidad vasca.

Entre 1937 y finales de los 60 se configuró una “sociedad del silencio”, en donde la memoria de la guerra no era trasladada abiertamente a la nueva generación

La Guerra Civil también provocó una oleada de refugiados que huyeron en busca de seguridad.

Miles de personas abandonaron sus hogares y pertenencias para escapar de la violencia.

“Vamos a ver, en aquella época no se te podía ocurrir exhibir una ikurriña, pero había casas en las que todavía las tenían”

“Los refugiados se enfrentaron a condiciones inhumanas en campos, donde la falta de alimentos, y atención médica exacerbó su sufrimiento.”

Las cárceles se llenaron de prisioneros políticos en Euskadi durante la Guerra Civil. Estos prisioneros fueron sometidos a condiciones inhumanas, y muchos fueron víctimas de torturas sistemáticas en un intento de obtener confesiones forzadas. La falta de acceso a representación legal y la impunidad de los perpetradores perpetuaron un ciclo de abusos contra los derechos humanos en el sistema penitenciario.

Ha pasado el tiempo desde el final de la Guerra Civil, pero el dolor de las violaciones de los derechos humanos sigue vivo en la memoria de muchas familias. Las heridas emocionales y físicas perduran, y la justicia para las víctimas sigue siendo esquiva en muchos casos.

Sin embargo, reivindicar el papel de los movimientos sociales, otorga esperanza perseverando a pesar de las adversidades y reivindicando los pasos que se dieron para preservar la memoria de aquellos años oscuros.

La Guerra Civil en Euskadi representa un recordatorio doloroso de los horrores de la guerra y la importancia de proteger y preservar la recuperación de la memoria histórica como un ejercicio de convivencia.

A medida que la sociedad avanza, es esencial aprender de lo vivido para asegurarnos de que los hechos no se repitan y para trabajar hacia un futuro en el que todas las personas y todas las ideas sean respetadas.



Foto tomada de Euskonews



I 03

*Movimientos sociales
y su papel en la
recuperación de
la memoria histórica*

Movimientos sociales y su papel en la recuperación de la memoria histórica

La memoria histórica es el puente que conecta el pasado con el presente, una narrativa colectiva que da forma a nuestra identidad como sociedad. Sin embargo, en muchas ocasiones, la memoria histórica ha sido distorsionada, olvidada o incluso suprimida por regímenes autoritarios y conflictos políticos.

En este contexto, los movimientos sociales emergen como agentes poderosos en la lucha por la recuperación de la memoria histórica, desempeñando un papel crucial en la preservación de la verdad, la justicia y la reconciliación.

Los movimientos sociales desempeñan un papel fundamental al crear conciencia pública sobre eventos históricos traumáticos y las violaciones de derechos humanos que los acompañaron. A través de protestas, manifestaciones y campañas de sensibilización, estos movimientos exponen la verdad oculta y denuncian la injusticia, desafiando la negación oficial y el silencio impuesto.

“Vivimos en el tiempo de la memoria y eso significa que es necesario reivindicar ese papel de los movimientos sociales como medios de trabajo incansable para preservar precisamente esa memoria colectiva. Al hacerlo, nos aseguramos que las generaciones futuras no olviden las atrocidades del pasado y aprenden de las lecciones históricas para evitar que se repitan.”

,

Uno de los objetivos clave de los movimientos sociales en la recuperación de la memoria histórica es buscar la verdad y la justicia para las víctimas y sus familias. A través del diálogo intergeneracional y la reconciliación, los movimientos sociales buscan sanar las heridas profundas causadas por eventos históricos traumáticos. Facilitan espacios para que las comunidades compartan sus experiencias, fomentando la comprensión mutua y el perdón, elementos fundamentales para construir una paz duradera.

Los movimientos sociales ejercen presión sobre los gobiernos y las instituciones para que establezcan políticas públicas y legislativas que apoyen la recuperación de la memoria histórica.



Foto tomada de El Independiente



I 04

Movimientos sociales
durante la Guerra Civil
En Euskadi

Movimientos sociales durante la Guerra Civil En Euskadi

Durante la Guerra Civil (1936-1939), Euskadi fue testigo de una intensa actividad de movimientos sociales que reflejaban la complejidad política y social de la región.

Estos movimientos, variados en sus ideologías y objetivos, jugaron un papel significativo en la lucha contra el fascismo y la defensa de los derechos y la identidad vasca.



Foto tomada del Diario Deia

1. Movimientos Antifascistas:

Ante la sublevación militar liderada por Francisco Franco y otros generales, diversos grupos antifascistas se organizaron en Euskadi para resistir la rebelión. Estos movimientos estaban compuestos por fuerzas políticas de izquierda, anarquistas, sindicatos y milicias populares que se unieron para enfrentar el avance de las tropas franquistas.

Durante la Guerra Civil, se formaron diversos movimientos antifascistas cuya misión era resistir la sublevación militar liderada por el general Franco. Entre estos movimientos se encontraba el Ejército Vasco (Eusko Gudarostea) y las milicias populares antifascistas. Estas fuerzas lucharon para defender la legalidad democrática de la Segunda República Española y resistir el avance de las tropas franquistas.

Además del frente militar, hubo un activismo antifascista en la retaguardia, con la participación de sindicatos, partidos políticos de izquierda y grupos anarquistas. Estos grupos desempeñaron un papel importante en la resistencia antifascista, organizando huelgas, protestas y actividades de sabotaje contra las fuerzas franquistas.

2. Milicias Obreras y Sindicatos:

Los sindicatos y las milicias obreras desempeñaron un papel crucial en la movilización de trabajadores y ciudadanos en defensa de la República. Organizaciones como la Confederación Nacional del Trabajo (CNT) y la Unión General de Trabajadores (UGT) jugaron un papel destacado en la movilización de la clase trabajadora vasca, contribuyendo a la resistencia antifascista.

Los sindicatos, en su mayoría afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo (CNT) y la Unión General de Trabajadores (UGT), fueron organizaciones fundamentales que movilizaron a los trabajadores en la lucha contra el fascismo.

Las milicias obreras en Euskadi, formadas principalmente por trabajadores armados y voluntarios, se organizaron para hacer frente a la rebelión militar liderada por Francisco Franco.

Estas milicias jugaron un papel esencial en la defensa de ciudades y territorios frente al avance de las tropas franquistas. Además, los sindicatos desempeñaron un papel importante en la organización de huelgas y en la resistencia laboral contra los intentos de las fuerzas franquistas de tomar el control de la industria y los recursos en la región.

En muchas ocasiones, las milicias obreras y los sindicatos se coordinaron con otras fuerzas antifascistas, incluidas las fuerzas políticas de izquierda y los partidos nacionalistas vascos, para resistir conjuntamente la sublevación militar.

Sin embargo, a medida que la guerra progresaba y la situación se volvía más compleja, también surgieron tensiones y conflictos entre los diferentes grupos antifascistas en la región.

3. Nacionalismo Vasco:

Los movimientos nacionalistas vascos, representados principalmente por el Partido Nacionalista Vasco (PNV), también estuvieron activos durante la Guerra Civil. Aunque inicialmente buscaron una neutralidad en el conflicto, con el tiempo, algunos sectores del nacionalismo vasco se unieron a la lucha antifascista, especialmente después de la destrucción de Gernika en 1937, un evento emblemático que conmovió al mundo y simbolizó la brutalidad del conflicto.

4. Mujeres en la Resistencia:

Las mujeres desempeñaron roles fundamentales en la retaguardia durante la Guerra Civil. Participaron en la lucha política y social, se unieron a las milicias, y contribuyeron al esfuerzo de guerra a través del trabajo en fábricas y hospitales. Su papel en la resistencia y la solidaridad fue fundamental para la supervivencia de las comunidades durante esos tiempos difíciles.

A pesar de las limitaciones impuestas por las normas sociales de la época, muchas mujeres se involucraron activamente en la lucha antifascista, tanto en el frente de batalla como en la retaguardia. A continuación, se describen algunos de los roles que desempeñaron las mujeres en la resistencia durante ese período:

- ✓ **MILICIANAS:** Algunas mujeres se unieron a las milicias y combatieron en el frente de batalla junto a los hombres. Aunque su participación fue menos común que la de los hombres, algunas mujeres lucharon como milicianas en diversas unidades.
- ✓ **ENFERMERAS Y PERSONAL MÉDICO:** Muchas mujeres se desempeñaron como enfermeras y auxiliares médicas en hospitales de campaña y establecimientos médicos. Arriesgaron sus vidas para proporcionar atención médica y apoyo a los heridos en el frente de batalla.
- ✓ **MENSAJERAS Y ENLACES:** Las mujeres a menudo se desempeñaban como mensajeras y enlaces, transportando mensajes, suministros y munición entre las líneas de frente y la retaguardia. Su papel era vital para mantener la comunicación y la logística en las zonas de conflicto.

- ✓ **ACTIVISTAS POLÍTICAS:** Muchas mujeres estaban involucradas en partidos políticos y movimientos de izquierda, y desempeñaron roles activos en la propaganda, la organización de mitines y la movilización política contra el fascismo.
- ✓ **TRABAJO EN LA RETAGUARDIA:** En la retaguardia, las mujeres desempeñaron roles importantes en la resistencia, trabajando en fábricas, hospitales, escuelas y otros sectores para mantener la vida cotidiana en funcionamiento, a pesar de las dificultades impuestas por la guerra.
- ✓ **ACTIVISTAS SOCIALES Y HUMANITARIAS:** Algunas mujeres se dedicaron a actividades humanitarias, proporcionando ayuda y apoyo a los refugiados, familias afectadas por la guerra y prisioneros políticos. También estuvieron involucradas en la distribución de alimentos y suministros básicos en áreas afectadas por el conflicto.

Un ejemplo es el de la Asociación de Mujeres Antifascistas, que se fundó el enero de 1937. A ella se unieron mujeres comunistas, socialistas, republicanas y nacionalistas de ANV, integrándose así mismo en AMA, las distintas agrupaciones de Mujeres Modernas que se habían extendido por los barrios de Bilbao los años inmediatamente precedentes.

Las asociaciones femeninas de la izquierda y el nacionalismo vasco desaparecieron de Bilbao durante la dictadura franquista. Muchas de las mujeres que integraron estas asociaciones tuvieron que marchar al exilio, mientras que en otros casos fueron represaliadas y padecieron penas de cárcel.

5. Brigadas Internacionales:

Aunque no exclusivas de Euskadi, las Brigadas Internacionales, compuestas por voluntarios extranjeros de diferentes países que se unieron a la lucha contra el fascismo, también jugaron un papel relevante en la región. Muchos voluntarios extranjeros se unieron a las fuerzas republicanas en Euskadi para resistir la ofensiva franquista.

Estos movimientos sociales en Euskadi durante la Guerra Civil reflejan la diversidad ideológica y el espíritu de resistencia que caracterizaron a la región en ese período.

A pesar de las diferencias políticas e ideológicas, todos estos movimientos compartían un objetivo común: la defensa de la República, la democracia y la identidad vasca frente al avance del fascismo en España.

“Los movimientos sociales desempeñaron un papel crucial en la resistencia al régimen dictatorial de Franco (...) a pesar de la represión y la censura impuestas por el régimen, diversos grupos y organizaciones se organizaron para oponerse a la dictadura, defendiendo los derechos humanos, la democracia y la libertad.”



Foto tomada de 20 minutos



| 07

REFERENCIAS
BIBLIOGRAFICAS

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- “*El zarpazo del franquismo: Episodios represivos en el País Vasco durante la guerra civil y el primer franquismo*” de Xabier Irujo. (2018)
- “*La memoria recuperada: Historia de España desde la segunda república hasta hoy*” de Santos Juliá. (2018)
- “*La represión franquista en el País Vasco (1936-1945)*” de Antonio Rivera y Arantxa Guereña. (2008)
- “*Memoria histórica y derechos humanos en España*” de Francisco Ferrández. (2007)
- “*El golpe posmoderno: Anatomía del genocidio franquista*” de Paul Preston. (2011)
- “*La memoria viva: El pasado y sus presentes en el País Vasco*” de Joseba Zuñika. (2008)
- “*El laberinto vasco: Del conflicto a la paz*” de Mark Kurlansky. (2004)
- “*Memoria histórica y democracia en España*” de Emilio Silva Barrera. (2006)
- “*El perdón y la memoria: Transformaciones de las memorias conflictivas en el País Vasco*” de Jordi Guixé Coromines. (2015)
- “*Caminos hacia la memoria: Luchas políticas por la memoria histórica en España*” de Clara E. Lida. (2011)

Gizarte-mugimenduak diktaduran zehar Euskadin

Isildutako herri baten ahotsa eta memoria



Memoriaren,
Bizi-kidezaren eta
Giza Eskubideen
Institutua

Euskadi,
azalean, bien comienzo

asociación
moviendote
por la integración y la participación ciudadana

Memoriaren,
Bizi-kidezaren eta
Giza Eskubideen
Institutua
ogorria
Instituto de la Memoria,
la Convivencia
y los Derechos Humanos

Euskadi, azalean, bien comienzo
EUSKO JAURLARITZA
GOBIERNO VASCO

El compromiso es un acto, no una palabra.

Jean-Paul Sartre

Nor gara?

Moviendote elkartea gizarte eta kultur arloko esparru guztietañ herritarren parte-hartzea sustatzeko interesa duten pertsona urduriek osatutako elkartea da.

2013an jaio ginen Getxon, gizarteratzeko zaitasun bereziak dituzten kolektiboen egoera soziolaborala hobetzen laguntzeko lanean ari garen gizarte zibileko hainbat pertsona eta elkareren bokazioa bateratuz, inpaktu positiboa, hazkunde iraunkorra eta inklusiboa sortzen lagunduko duten programa berritzale eta parte-hartzaleak diseinatuz eta sustatzuz, bai eta lankidetza-espazioak ere, non garatzen ditugun jardueren erdigunea beti eta azken finean pertsonarengan eta gure toki-ingurunean kokatuko den.

Gure elkartetik ezin dugu aukera hori igaro, memoria historikoa berreskuratzeko eta memoriaren pedagogiarekin lotutako ekimenak abian jartzeko aurrerapauso diren ekimen guztietan lanean eta parte hartzen jarraitzeko.

Orrialde hauetan eskerrak eman nahi dizkiegu beren testigantza baliotsuen bidez gure elkartarekin ikerketa hau egiten lagundi diguten pertsona guztiei, ezagutzaren eta oroinmenaren berreskurapenaren fokura apur bat gehiago hurbiltzen lagunduz.

Gogoratu material hau doan deskarga dezakezula:

www.asociacionmoviendote.org

AURKIBIDEA

00

Helburuak

// 65 - 71

01

Lehen hurbilketa

// 73 - 83

02

Errepresio politikoa frankismoan Euskadin

// 85 - 91

03

Eskubideen eta askatasunen urraketak eta horiek
biktimengan duten eragina

// 93 - 97

04

Gizarte-mugimenduak eta horiek
memoria historikoa berreskuratzeko duten zeregina

// 99 - 107

05

Gizarte-mugimendu nabarmenen kasuak

// 109 - 111



I 00
Helburuak

Zer helburu lortu nahi ditugu gida honekin?

Gure helburuak honako hauek dira:

- ✓ Gizarte-mugimenduek frankismoaren aurkakotasunean duten garrantzia eta eragina aztertzea: Helburu nagusia da ulertzea nola gizarte-mugimenduek berebiziko garrantzia izan zuten Francoren diktadura-erregimenarekiko eresistentzian. Mugimendu horiek gizartea mobilizatzen lagundu zuten, kontzientzia kritikoa sortu zuten eta aldaketa politiko eta sozialak lortzeko priesioa egin zuten.
- ✓ Gizarte-mugimenduek frankismoaren aurka erabilitako estrategiak ikertzea eta aztertza. Protesta baketsuak, grebak, komunitatearen antolaketa eta beste erresistentzia mota batzuk. Helburua da ulertzea ikuspegi horiek diktadura-erregimena ahultzen eta hari aurre egiten nola lagundu zuten.
- ✓ Gizarte-mugimenduek kontzientzia politikoan eta sozialean duten eragina aztertzea, frankismoan gizarte-mugimenduetan parte hartzeak herritarren kontzientzia politikoan eta sozialean nola eragin zuen ikertuz, bai eta balio demokratikoak eta justizia soziala sustatzean ere.
- ✓ Erregimen frankistaren erantzuna eta gizarte-mugimenduekiko errepresioa ebaluatzea
- ✓ Demokraziarako trantsizioan gizarte-mugimenduek utzitako ondarea aztertzea: Azken helburua litzateke aztertzea nola ezarri zituzten oinarriak gizarte-mugimenduek Spainian gerora demokraziarako trantsiziona egiteko.
- ✓ Garai honetan giza eskubideen urraketaren biktimentzako eta haien familiertzako justizia eta erreparazioa sustatzea, adiskidetza eta bizikidetza demokratikoa sustatzu.

Lehen hurbilketa

Franco jeneralaren diktadura Bigarren Errepublikaren porrotaren gainean eraikitzen da, eta errepresioak era askotako formak hartzen ditu eta hainbat dimentsiotan eragiten du, hala nola politikoan, ekonomikoan, sozialean, kulturalean... Indarkeria konstante bihurtuko da erre-gimenean.

Indarkeria frankismoaren ezinbesteko elementu bihurtu zen, eta, horrekin batera, diktaduran zehar zegoen gatazka sozialak intentsitate handiena lortu zuen 1970etik aurrera, une horretan egoera politikoa dinamizatzen lagundu zuten hainbat elementu elkartu baitziren.

Frankismoaren azken urteetan, 1970eko hamarkada inguruan, Espainiak aldaketa soziopolitiko esanguratsuak izan zituen, demokraziarako trantsiziorako bidea erraztu zutenak.

Urte horietan, Francisco Francoren diktadura-erregimena jasanezin bihurtu zuten barneko eta kanpoko presioen konbinazio batek markatu zituen.

“Gerraostearekin, errepressoak bere horretan jarraituko du, eta gerra guzietan bezala, alderdi garailea dugu; kasu honetan, kontrakotzat jotzen dituen guztiak antolatzea saihestu nahi du, kosta ahala kosta. Hemen sufrituko dute gehien gizarte-mugimenduek”

,,



Argazkia:
Babelia "El País"

Erregimen frankistak ahalegin handia egin zuen memoriaren politika garatzeko. Eskematikoki, memoria demokratikoa deabratzea eta desagerraztea izan zen, eta, horrela, postulatu politikoen antzeko memoria kolektibo berri bat finkatzea.

Lehenik eta behin, Espainiako egoera ekonomikoa azkar ari zen okertzen. 1960ko hamarkadaren amaieran, herrialdeak krisi ekonomiko batzuk bizi izan zituen, inflazio handia eta ordainketa-balantzan desoreka bat barne. Horren ondorioz, gizartearen nahigabea areagotu egin zen, eta gero eta erreforma ekonomiko gehiago eskatzen ziren.

Bigarrenik, Espainiako gizartea belaunaldiz belaunaldi aldatu zen. Belaunaldi gasteena, Espainiako Gerra Zibila eta frankismoaren lehen urteak bizi ez zituena, erregimenaren autoritarismoa zalantzaran jartzen eta askatasun eta eskubide politiko gehiago eskatzen hasi zen. Atsekabe hori unibertsitateetan agertu zen, ikasleen protestak eta askatasun akademiko handiagoa eskatuz.

Gainera, nazioarteko gero eta presio handiagoa egiten zion Espainiari liberalizatzeko.



Argazkia Libertad Digital

Erregimen frankista aro faxista eta autoritarioaren aztarnatzat hartzen zen, eta men-debaldeko herrialde askok erreforma demokratikoak egitea eskatzen zuten. Franco diktadorearen heriotzak ere hainbat aldaketa eragin zituen 1975eko azaroan; izan ere, ondorengotza politikoa izateko aukera zabaldu zen eta Spainiaren etorkizunari buruzko ziurgabetasun-giroa sortu zen.

Frankismo garaian, Francisco Francoren diktadura-erregimenaren aurka aktiboki borrokatu zuten hainbat gizarte-mugimendu eta talde izan ziren. Mugimendu horiek estrategia eta ikuspegi desberdinak hartu zituzten gobernuari aurre egiteko eta Spainian aldaketa politiko eta soziala sustatzeko.



Argazkia Nueva Tribuna



I 01

Errepresio politikoa
frankismoan Euskadin

Errepresio politikoa frankismoan Euskadin

Espaniako gerraosteko egun ilunetan, erregimen frankista boterean sendotzen ari zenean, Euskadi errepresio- eta sufri-mendu-agertoki bihurtu zen. Behin euskal kulturarekin eta erresistentzia antifaxista-rekin oihartzun egin zuten kaleak isiltasun zapaltaile batean murgildu ziren, askatasunaren aldeko borrokaren oihartzun urrunek bakarrik hautsia.

Erregimen frankistaren lehen urteetan, segurtasun-indarrek presentzia areagotu zuten Euskadin, disidentzia-zantzu guztiak itzali nahian.

Frankismoaren aurkako oposizioa 1939ko apirilean Espaniako Gerra Zibila amaitu zenetik 1945eko maiatzean Bigarren Mundu Gerra amaitu zen arte gertatu zen.

Bi etapa bereiz ditzakegu:

- ✓ Berrantolaketa eta erresistentzia (1939-1942)
- ✓ Batasunaren bilaketa diktadura frankistari alternatiba bat aurkezteko (1943-1945).

Atxiloketa arbitrarioak eta desagertzeak ohiko praktika bihurtu ziren; biztanleria, berriz, errepresalien beldur zen etengabe, bere iritzi politiko edo kulturalak azaltzeagatik.

Euskaldunak faxismoaren aurka borrokatu ziren Gerra Zibilean, eta euskal nortasunaren edozein aztarna desagerrarazi nahi zuen erregimen baten agindupean aurkitu ziren.

Erregimen frankistaren ezaugarri nagusia errepresio politiko, sozial eta kultural bizia izan zen.

Errepresio hori erregimenaren etsaitzat hartzen zirenetan oinarritu zen, hala nola komunistak, anarkistak, sindikalistak, errepublikanoak, intelektualak, aktibista politikoak, eta Katalunia, Euskadi edo Galizia bezalako eskualdeen nortasun kulturala eta/edo linguistikoa defendatzen zutenak.

Sion, ordea, Euskadiko herri eta hirietan, erregimenak ezarritako murrizketen aurka borrokatzeko asoziazionismo moduak aurkitu ziren.

Horretarako, klandestinitatean lan egiten zen, euskal tradizioak gordetzetik belaunaldi berriei euskara irakasteraino zohoazen mugimenduak batuz, kultur ondare espezifiko bat desagerrarazi nahi zuen makineria errepresiboari erronka joz.

Mugimendu horien aurka atxiloketa masiboak, epaketak eta judizioz kanpoko exekuzioak egin ziren.

“Egia esan, oposiziogile askok espetxe-zigor luzeak jaso zitzuten baldintza ankerretan, eta tortura sistemati-koak jasan zitzuten aitorpenak lortzeko.”



Argazkia El País



Argazkia El Diario

Euskadin errepresio frankista jasan zutenen testigantzak ikaragarriak dira.

Familia zatituen historiak, indarkeriak eta jazarpenak suntsitutako bizitzenak, eskualdeko zokorik ezkutuenetan entzuten ziren.

Preso politikoek espetxeak betetzen zituzten, horietako asko kidetasun ideologiko hutsagatik edo euskal kultur jardueretan parte hartzeagatik kondenatuak. Tortura aitorpenak lortzeko metodo arrunta bihurtu zen, belaunaldiz belaunaldi iraungo zuten orbain fisiko eta emozionalak utziz.

Zapalkuntza gorabehera, erresistentziaren suggarra ez zen inoiz erabat itzali Euskadin.



Foto tomada de La Vanguardia

“Funtsezkoa da lekukotasun horiei ahotsa ematea; izan ere, oroimena bizirik mantentzea da geratzen zaigu formula bakarra, askatasunen eta familia osoen biziitzaren aurkako ingurune batean bizitakoa begien bistaik ez galtzeko”.

Talde klandestinoek eta erresistentziako erakundeek itzaletan borrokatzen jarraitu zuten, etorkizun hobe baten itxaropena bizirik mantenduz. Errepresio frankistak Euskadin zauri sakonak utzi zituen gizarte-sarean, baina Francok boterea utzi eta askoz geroago iraungo zuen erresistentzia-espiritu bat eratzeko ere balio izan zuen.

Euskadiko historiaren kapitulu hau errepresioaren izugarrikerien oroigarri iluna da, baita Euskal Herriaren ausardiari eta erabakitasunari egindako omenaldia ere.

Frankismoaren krisiaren garaia da, non krisi ekonomikoa eta politikoa bat datozen. Frankismoaren amaiera hurbiltzen ari da, eta oposizio osoa mugimenduak prestatzen eta egiten ari da gizarteak eskatzen zuen sistema berria iristeko prest egoteko.

ETAk Carrero Blanco hil zuen 1973an, eta, beraz, erregimenaren balizko jarraipena eten zen. Erregimenaren erreakzioa jarrera gogortuz eta errepresio oso gogor batera itzuliz joan zen. Erregimenaren barruan, argi eta garbi bereizitako bi jarrera agertzen dira: irekitzaileak eta jarrera horretatik urrunen dauden jarrerak.

Protesta-egoerak Unibertsitatetik lantegietara iritsi ziren, eta manifestazioak eta grebak eremu guztietañ izan ziren.

Langileen gatakez gain -errepresioa gogorragoa izan zen, CCOOren aurkako 1001 Prozesua-, eskuin muturreko atentatu terroristak eta kale-borroka ugaritu egin ziren, Bunkerra eta, batez ere, Indar Berria protagonista zirela. ETAren, FRAPen edo GRAPOren ezkerreko terrorismoa indar handiz agertzen da.

“Ezin dugu ahaztu gizarte-mugimenduen eginkizunari esker identitateak eta kulturak eutsi egin ziotela, giza gogoak zoritzarraren aurpegian duen indarraren lekukotasun iraunkor gisa baliaturik.”



Argazkia Diario ABC

Desarrollismoaren eta irekitasunaren aroak bat egin zuen frankismoaren aurkako oposizioaren nolabaiteko aurrerapenarekin hainbat frontetan, zenbait legek eta aldeko xedapenek babestuta, hala nola elkartzeko askatasunak edo prentsa-legeak.

“Municheko contubernioa” (1962), prentsa frankistak horrela deitua, garai honetako oposizioaren gertakari esanguratsuenetako bat izan zen. Salvador de Madariaga espainiar intelektual erbesteratuak Alemaniako hiri horretan antolatutako batzarra izan zen, nazioarteko erakunde europarrei eskatzeko ez ziezaiotela haietako batean ere sartzen utzi askatasun demokratikorik ez zuen ezein herrialderi.

“Klase ertainek menderatutako, garatutako eta ikastako gizarteak aldaketa demokratikoak eskatzen zituen garai batean gaude.”

Jarduera-ildo hauetako bereiz ditzakegu:

- ✓ **Langileen jarduna.** 1959tik aurrera, greben eta lan-gatazken kopurua biderkatu egin zen, lehenik Asturiasen, Euskal Herrian, Madrilen eta Katalunian, eta gero herrialde osora hedatu zen (Galizia: Vigo, Ferrol, 1972). Lan-legerian eta sindikatu-antolaketan izandako aldaketeek eremu berriak ireki zituzten oposizio-jarduerarako. Testuinguru horretan sortu ziren erakunde sindikal berriak, hala nola Comisiones Obreras (CC.OO. 1962), PCERI lotua.
- ✓ **Unibertsitate-jarduna.** Ikasleen asaldura, SEU ikasleen sindikatu ofizialaren aurkakoa, konstante bihurtu zen 1963-64 ikasturteetik, eta intentsitate eta erradikaltasun politiko handia lortu zuen 1968tik aurrera.
- ✓ **Auzo-jarduna.** Desarrollismoarekin jaiotako hirietako herri-auzo berrietan auzo-mugimendu zabala sortu zen. 1964ko Elkarteen Legeak auzo-elkarrekin ugari sortzea ahalbidetu zuen.

“

“Demokrazia eta diktadura prozesu bateraezinak dira. Eta ez dago demokraziarik errekonozimendurik, pluraltasunik edo askatasunik gabe. (...) gizarte-mugimenduak diktadura edo erregimen autoritarioen aurkakotasun gisa definitzen dira, eta zeregin garrantzitsua dute subjektu sozial bat eratzeko, identitate edo komunitate bat defendatzeko, erregimenak ezarri nahi dituen eraldaketeak aurrera egitea era-gozteko”

”



I 02

Eskubideen eta askatasunen urraketak eta horiek biktimengan duten eragina

Eskubideen eta askatasunen urraketak eta horiek biktimengan duten eragina



Argazkia El Español

Espaniako Gerra Zibilak orbain sakona utzi zuen gure historia hurbilean, gatazka honen bihotzean kapitulu ilun eta mingarri bat baitago, eskubideen eta askatasunen urraketa sistematikoari lotua.

Euskadi, kultura eta tradizio aberatseko lurraldea, bortizki erasotu zuten Gerra Zibilean.

Gatazkan zehar, bereizi gabeko bombardaketak ohiko praktika bihurtu ziren. Hiriak eta herriak hondakin bihurtu ziren, eta biztanleria zibila, emakumeak eta haurrek barne, indarkeria gupidagabe horren biktima errugabe bihurtu zen.

Biztanleria zibila indar errepublikaren eta tropa frankisten arteko suaren erdian harrapututa aurkitu zen.

Exekuzio oso handiak, bortxazko desagertzeak eta atxiloketa arbitrarioak egin ziren. Kontrako alderdiaren jarraitzailetzat hartzen zirenen aurkako errepresaliak arruntak izan ziren, eta askok bizia galdu zuten edo tortura ankerrak jasan zituzten.

“Errealitate ukaezina da, gerren kaosaren erdian, biztanleria zibilak ankerkeriei aurre egin behar izan ziela, eta horiek oraindik memoria kolektiboan irauten duten zauriak utzi zituztela.”

Hizkuntza eta kultura ezabatu egin ziren gaztelaniaren mesedetan, eta eskualdeetako adierazpen kultural eta politikoak jazarri eta debekatu egin ziren. Hezkuntza-sistema gerutik kontrolatu zen, ideologia frankistaren hedapena bermatzeko.

Testuliburuak eta curriculumaren edukia aldatu egin ziren erregimenaren balioak eta sinesmenak sustatzeko, eta disidentetzat jotzen ziren irakasleak kaleratu edo zapaldu egin zituzten.

Erregimenarekin bat ez zetozen gizarte-erakunde eta sindikatu guztiak debekatu zituzten. Estatuak kontrolatutako erakundeak sortu ziren, gizartearen gaineko erabateko kontrola mantentzeko eta edozein motatako erakunde independentea saihesteko.

Hala ere, euskal komunitate abertzalea ez zen desagertu errepublikarraren kasuan bezala.

Izan ere, erakunde nazionalistek, beren sinboleok eta kultura publikoak debekatu arren, hainbat espazio erdi publikotan erreprroduzitu ahal izan zen, gizarte-mugimendu horiek hartzen duten balioan agertzen direnak.

Kirol-elkartetatik, izaera erlijiosoagoko elkartetatik eta tradizionalagoetara doazen erakundeez ari gara, erregimenaren filosofiarekin bat zetozenez.

“Gauetik goizera, familia osoek beren mundua nola suntsitzen den ikusi zuen, eta horrek ondorio asko ekarriko ditu gure memoria kolektiboan, ezin dugu ahaztu herri baten nortasunarekin amaitzen ari dela”

”

Egia esan, espazio horietan pentsamendu “oficial” batekin lerrokatutako adierazpenak eta jarduerak baino ez ziren onartzen, eta horrek familia-etxea euskal nortasunari lotutako adierazpen jakin batzuk neurri handiagoan edo txikiagoan partekatzeko aukera ematen zuen giro bakarra bihurtzen zuen “Vamos a ver, en aquella época no se te podía ocurrir exhibir una ikurriña, pero había casas en las que todavía las tenían”.

1937tik 60ko hamarkadaren amaierara bitartean “isiltasunaren gizartea” eratu zen, non gerraren oromenea ez zen argi eta garbi beilaunaldi berriari helarazten.

Gerra Zibilak segurtasun bila ihes egin zuten errefuxiatuen uholdea ere eragin zuen. Milaka pertsonak beren etxeak eta gauzak utzi zituzten indarkeriatik ihes egiteko.

Espetxeak preso politikoz bete ziren Euskadin Gerra Zibilean. Preso horiek baldintza ankerrak jasan zituzten, eta asko tortura sistematikoen biktima izan ziren, behartutako aitorpenak lortzeko ahaleginean. Lege-ordezkaritzara iritsi ez izanak eta erasotzaileen zigorgabetasunak giza eskubideen aurkako abusuen zikloa iraunari zuten espetxe-sisteman.

“Vamos a ver, en aquella época no se te podía ocurrir exhibir una ikurriña, pero había casas en las que todavía las tenían”

”

“Errefuxiatuek baldintza ankerrei egin behar izan zieten aurre esparruetan, non elikagai faltak eta arreta medikoak sufrimendua areagotu zieten.”

”

Denbora igaro da Gerra Zibila amaitu zenetik, baina giza eskubideen urraketen oinazeak bizirik dirau familia askoren oroimenean. Zauri emozionalek eta fisikoek iraun egiten dute, eta biktimentzako justiziak saihesgarria izaten jarraitzen du kasu askotan.

Hala ere, gizarte-mugimenduen papera aldarrikatzeak itxaropena ematen du, ezbeharrok gorabehera, eta urte ilun haietako oroimena gordetzeko eman ziren urratsak aldarrikatuz.

Gerra Zibila gerraren izugarrikerien oroigarri mingarria da Euskadin, eta memoria historikoaren berreskurapena elkarbizitza-ariketa gisa babestearen eta babestearen garrantzia gogorarazten digu.

Gizarteak aurrera egin ahala, funtsezko da bizitakotik ikastea, gertaerak ez direla errepikatuko ziurtatzeko eta pertsona eta ideia guztiak errespetatuko diren etorkizunerantz lan egiteko.



Argazkia Euskonews



I 03

Gizarte-mugimenduak
eta haien zereginan
memoria historikoa
berreskuratzeko

Gizarte-mugimenduak eta haien zereGINA memoria historikoa berreskuratzeko

Memoria historikoa iragana eta oraina lotzen dituen zubia da, gizarte gisa dugun nortasunari forma ematen dion narratiba kolektiboa. Hala ere, askotan, erregimen autoritarioek eta gatazka politikoek memoria historikoa desitxuratu, ahaztu edo ezabatu dute.

Testuinguru horretan, gizarte-mugimenduak eragile boteretsuak dira memoria historikoa berreskuratzeko borrokan, eta zeregin era-bakigarria dute egia, justizia eta adiskidetzea babesteko.

Gizarte-mugimenduek funtsezko zereGINA betetzen dute gertaera historiko traumatikoen eta horiekin batera gertatu ziren giza eskubideen urraketen gaineko kontzientzia publikoa sortzean. Protesta, manifestazio eta sentsibilizazio-kanpainen bidez, mugimendu horiek egia ezkutua azaltzen dute eta bidegabekeria salatzen dute, ukazio ofizialari eta inposatutako isiltasunari aurre eginez.

“Memoriaren garaian bizi gara, eta horrek esan nahi du beharrezkoa zaiela gizarte-mugimenduen zereGIN hori aldarrikatzea, hain zuzen ere memoria kolektibo hori gordetzeko lan nekaezineko bitarteko gisa. Hori egitean, ziurtatzen dugu etorkizuneko belaunaldiek ez dituztela iraganeko ankerkeriak ahaztuko eta ikasgai historikoeetatik ikasiko dutela, errePIKA ez daitezten.”

Memoria historikoa berreskuratzeko gizarte-mugimenduen funtsezko helburuetako bat da egia eta justizia bilatzea biktimentzat eta haien familientzat. Belaunaldien arteko elkarritzetaren eta adiskidetzearen bidez, gizarte-mugimenduek gertaera historiko traumatikoen eragindako zauri sakonak sendatu nahi dituzte. Komunitateek beren esperientziak partekatzeko espazioak errazten dituzte, elkar ulertzea eta barikamena sustatuz, horiek funtsezko elementuak baitira bake iraunkorra eraikitzen.

Gizarte-mugimenduek presioa egiten diente gobernuei eta erakundeei, memoria historikoa berreskuratzen lagunduko duten politika publiko eta legegileak ezar ditzaten.



Argazkia El Independiente



I 04

Gizarte-mugimendu
nabarmenen kasuak

Gizarte-mugimendu nabarmenen kasuak

Gerra Zibilean (1936-1939), Euskadi eskualdeko konplexutasun politiko eta soziala islatzen zuten mugimendu sozialen jarduera bizi baten lekuko izan zen.

Mugimendu horiek, askotarikoak beren ideologia eta helburuetan, zeregin garrantzitsua izan zuten faxismoaren aurkako borrokan eta euskal eskubideen eta nortasunaren defentsan.



Argazkia Diario Deia

1. Mugimendu antifaxistak:

Francisco Francok eta beste jeneral batzuek zuzendutako altxamendu militarraren aurrean, talde antifaxista batzuk matxinadari aurre egiteko antolatu ziren Euskadin. Mugimendu hauek ezkerreko indar politikoek, anarkistek, sindikatuek eta herri miliziek osatzen zituzten, tropa frankisten aurrerapenari aurre egiteko elkartu zirenak.

Gerra Zibilean, hainbat mugimendu antifaxista sortu ziren, Franco jeneralak zuzendutako altxamendu militarrari aurre egiteko. Mugimendu horien artean Eusko Gudarostea eta herri milizia antifaxistak zeuden. Indar horiek Espainiako Bigarren Errepublikaren legezkotasun demokratikoa defendatzeko eta tropa frankisten aurrerapenari aurre egiteko borrokatu zuten.

Fronte militarraz gain, aktibismo antifaxista izan zen atzokoan, sindikatuen, ezkerreko alderdi politikoen eta talde anarkisten parte-hartzearekin. Talde horiek zeregin garrantzitsua izan zuten erresistentzia antifaxistan, grebak, protestak eta sabotaje jarduerak antolatuz indar frankisten aurka.

2. Langileen miliziak eta sindikatuak:

Sindikatuek eta langileen miliziek berebiziko garrantzia izan zuten Errepublikaren aldeko langileen eta herritarren mobilizazioan. Lanaren Konfederazio Nazionala (CNT) eta Langileen Batasun Orokorra (UGT) bezalako erakundeek paper garrantzitsua jokatu zuten euskal langileen mobilizazioan, erresistentzia antifaxistari lagunduz.

Sindikatuak, gehienak Lanaren Konfederazio Nazionalean (CNT) eta Langileen Batasun Orokorean (UGT) afiliatuak, faxismoaren aurkako borrokan langileak mobilizatu zituzten funtsezko erakundeak izan ziren.

Euskadiko langile-miliziak, batez ere langile armatuek eta voluntarioek osatutakoak, Francisco Franco buru zuen matxinada militarrari aurre egiteko antolatu ziren.

Milizia horiek funtsezko zeregina izan zuten hiriak eta lurraldeak defendatzeko tropa frankisten aurrerapenaren aurrean. Gainera, sindikatuek zeregin garrantzitsua izan zuten grebak antolatzen eta indar frankistek eskualdeko industriaren eta baliabideen kontrola hartzea egindako saiakeren aurkako lan-erresistentzian.

Askotan, langileen miliziak eta sindikatuak beste indar antifaxista batzuekin koordinatu ziren, ezkerreko indar politikoak eta euskal alderdi abertzaleak barne, altxamendu militarrari elkarrekin aurre egiteko.

Hala ere, gerrak aurrera egin ahala eta egoera konplexuagoa bihurtu ahala, tira-birak eta gatazkak ere sortu ziren eskualdeko talde antifaxisten artean.

3. Euskal Nazionalismoa:

Euskal mugimendu abertzaleak ere, batez ere Euzko Alderdi Jeltzalea (EAJ) ordezkatuta, aktibo egon ziren Gerra Zibilean. Hasieran gatazkan neutraltasuna bilatu zuten arren, denborarekin, euskal nazionalismoaren sektore batzuk borroka antifaxistara batu ziren, bereziki 1937an Gernika suntsitu ondoren, mundua hunkitu eta gatazkaren basakeria sinbolizatu zuen gertaera enblematikoa.

4. Emakumeak erresistentzian:

Emakumeek funsezko rolak bete zitzuten atzeguardian Gerra Zibilean. Borroka politiko eta sozialean parte hartu zuten, miliziekin bat egin zuten, eta lantegi eta ospitaleetako lanaren bidez gerra-ahaleginean lagundu zuten. Erresistentzian eta elkartasunean izan zuen zeregin funsezkoa izan zen garai zail horietan komunitateek bizirik irauteko.

Garai hartako gizarte-arauek ezarritako mugak gorabehera, emakume asko aktiboki sartu ziren borroka antifaxistan, bai borroka-frontean, bai atzeguardian. Jarraian, emakumeek aldi horretan erresistentzian bete zitzuten rol batzuk deskribatzen dira:

- ✓ **MILIZIANOAK:** Emakume batzuk milizietara batu ziren eta gudu-frontean borrokatu zuten gizonekin batera. Haien parte-hartzea gizonena baino txikia-goa izan zen arren, emakume batzuk miliziano gisa borrokatu ziren hainbat unitatetan.
- ✓ **ERIZAINAK ETA MEDIKUAK:** Emakume askok erizain eta lagunzaile mediko gisa jardun zuten kanpainako ospitaleetan eta establezimendu medikoean. Bizia arriskatu zuten lagunza medikoa eta zaurituei lagunza emateko gudu frontean.
- ✓ **MEZULARIAK ETA ESTEKAK:** Emakumeak sarritan mezulari eta esteka gisa aritzen ziren, mezuak, hornidurak eta munizioa surrealdeko eta atzeragoari-diko lerroen artean garraiatus. Haien zeregin funsezkoa zen gatazka-eremuetan komunikazioa eta logistika mantentzeko.

- ✓ **EKINTZAILE POLITIKOAK:** Emakume asko alderdi politikoetan eta ezkerreko mugimenduetan sartuta zeuden, eta rol aktiboak bete zitzuten propagandan, mitinen antolaketan eta faxismoaren aurkako mobilizazio politikoan.
- ✓ **ATZEGUARDIAKO LANA:** Atzeguardian, emakumeek rol garrantzitsuak bete zitzuten erresistentzian, fabriketan, ospitaleetan, eskoletan eta beste sektore batzuetan lan eginez eguneroko bizitza martxan mantentzeko, gerrak ezarritako zaitasunak gorabehera.
- ✓ **AKTIBISTA SOZIALAK ETA HUMANITARIOAK:** Emakume batzuk jardueran humanitarioetan aritu ziren, errefuxiatuei, gerrak kaltetutako familiei eta preso politikoei laguntza eta babesa emanet. Halaber, gatazkak eragindako arloetan oinarrizko elikagaien eta horniduren banaketan parte hartu zuten.

Adibide bat 1937ko urtarrilean sortu zen Emakume Antifaxisten Elkartearena da. Emakume komunistak, sozialistak, errepublikarrak eta ANVko nazionalistak batu zitzaiatzion, eta aurreko urteetan Bilboko auzoetan hedatutako Emakume Modernoen taldeak ere AMAn sartu ziren.

Ezkerreko emakumeen elkarrekin eta euskal nazionalismoa Bilbotik desagertu ziren diktadura frankistan. Elkarte horietan parte hartu zuten emakume askok erbestera joan behar izan zuten; beste kasu batzuetan, berriz, errepresaliatu egin zitzuten eta espetxe-zigorak jaso zitzuten.

5. Nazioarteko brigadak:

Euskal Autonomia Erkidegokoak ez diren arren, faxismoaren aurkako borroka-rekin bat egin zuten hainbat herrialdetako atzerriko boluntarioek osatutako nazioarteko brigadek ere zeregin garrantzitsua izan zuten eskualdean. Atzerriko boluntario askok indar errepublikanoekin bat egin zuten Euskadin frankisten era-soaldiari aurre egiteko.

Gerra Zibilean Euskadin izandako gizarte-mugimendu horiek garai hartan eskuardearen ezaugarri izan ziren aniztasun ideologikoa eta erresistentzia-espirituua islatzen dituzte.

Desberdintasun politiko eta ideologikoak gorabehera, mugimendu horiek guztiekin helburu bera zuten: Errepublika, demokrazia eta euskal nortasuna defendatzea, faxismoak Spainian aurrera egin zezan.

“Gizarte-mugimenduek berebiziko garrantzia izan zuten Francoren diktadura-erregimenarekiko erresistentzian (...) erregimenak ezarritako errepresioa eta zentsura gorabehera, hainbat talde eta erakunde diktaduraren aurka egiteko antolatu ziren, giza eskubideak, demokrazia eta askatasuna defendatzu.”



Argazkia 20 minutos



I 07

ERREFERENTZIA BIBLIOGRAFIKOAK

ERREFERENTZIA BIBLIOGRAFIKOAK

- “*El zarpazo del franquismo: Episodios represivos en el País Vasco durante la guerra civil y el primer franquismo*” de Xabier Irujo. (2018)
- “*La memoria recuperada: Historia de España desde la segunda república hasta hoy*” de Santos Juliá. (2018)
- “*La represión franquista en el País Vasco (1936-1945)*” de Antonio Rivera y Arantxa Guereña. (2008)
- “*Memoria histórica y derechos humanos en España*” de Francisco Ferrández. (2007)
- “*El golpe posmoderno: Anatomía del genocidio franquista*” de Paul Preston. (2011)
- “*La memoria viva: El pasado y sus presentes en el País Vasco*” de Joseba Zuñika. (2008)
- “*El laberinto vasco: Del conflicto a la paz*” de Mark Kurlansky. (2004)
- “*Memoria histórica y democracia en España*” de Emilio Silva Barrera. (2006)
- “*El perdón y la memoria: Transformaciones de las memorias conflictivas en el País Vasco*” de Jordi Guixé Coromines. (2015)
- “*Caminos hacia la memoria: Luchas políticas por la memoria histórica en España*” de Clara E. Lida. (2011)

www.moviendote.org